



Gemeinderatskanzlei
Hochstrasse 1, 8330 Pfäffikon
Telefon 044 952 51 80
gemeinderatskanzlei@pfaeffikon.ch
www.pfaeffikon.ch

Protokoll Gemeinderat vom 5. November 2019

Bewilligung eines jährlichen Gemeindebeitrages für die Jahre 2020 - 2023 an den Verein für Prävention und Drogenfragen Zürcher Oberland (VDZO) Finanzierung Suchtpräventionsstelle Zürcher Oberland inklusive Fachstelle Gewaltprävention

Ausgangslage

Der Verein für Prävention und Drogenfragen Zürcher Oberland (VDZO) stellte im Mai 2019 das Finanzierungsgesuch für die Periode 2020 - 2023. Aufgrund der neuen Gemeindeordnung und den neu definierten Kompetenzen, musste die Urnenabstimmung vom September abgewartet werden. Neu ist somit der Gemeinderat und nicht mehr die Gemeindeversammlung für diese Beiträge zuständig.

Letztmals nahm die Gemeindeversammlung vom 7. Dezember 2015 den vom Gemeinderat im Rahmen des Sparpaketes für 2016 gestrichenen Beitrag wieder ins Budget auf.

Aktuelle Situation

Der Gemeinderat hat den jährlich wiederkehrenden Betrag von rund 36'000.00 Franken aus dem Budget gestrichen, wie es das Ressort Gesundheit vorgeschlagen hat. Inzwischen haben intensive Gespräche zwischen der Fachstelle und dem Ressort Gesundheit stattgefunden und zu einer neuen Sichtweise der Verantwortlichen geführt. Trotz grosser und verstärkter Professionalität im Bereich der Prävention (eigene Fachstellen in den Bereichen Schule, Kind, Jugend und Integration wie auch bei der Gemeindepolizei) in den vergangenen Jahren ist ein Ausstieg für die Gemeinde Pfäffikon aus dem VDZO nicht zielführend. Das ganze Konstrukt basierend auf verschiedenen Gemeinden wäre in Gefahr und würde den gesetzlichen Auftrag der Prävention ins wanken bringen.

Ein umfassender Zusatzbericht zeigt die bisherigen Leistungen des VDZO auf. Auch die zukünftige Ausrichtung der Fachstelle wird dynamisch bleiben und sich laufend den neuen Gegebenheiten anpassen. Die Idee, bezogene Dienstleistungen der Gemeinde Pfäffikon direkt zu entschädigen, kann nicht umgesetzt werden. Die Fachstelle wird durch Beiträge pro Einwohner durch die verschiedenen Mitglieder-Gemeinden finanziert und basiert ausdrücklich auf diesem Gemeinschaftsmodell. So werden viele überregionale Dienstleistungen (z.B. Prävention in Berufsfachschulen) erbracht, die nicht gemeindespezifisch abgerechnet werden können.

Projekte

Die Fachstelle weist jährlich die laufenden Projekte aus. Sowohl in der Vergangenheit als auch in der Zukunft sind nebst den wertvollen Vernetzungsaufgaben, viele Fachberatungen und spezifische Projekte geplant. Die voraussichtlichen Aktivitäten im 2020:

- Fachberatung & Begleitung zum Präventionskonzept Sekundarschulhaus Mettlen
- Vernetzungssitzung Jugenddienste



- Vernetzungstreffen Kinderdienste
- Fortbildung «Verstehen – erkennen – unterstützen. Kinder und Jugendliche aus suchtbelasteten Familien für Lehrpersonen, Schulsozialarbeitende, Schulleitungen und Mitarbeitende der schulergänzenden Betreuung» (März: Die Situation der Kinder; April: Umgang mit den Eltern).
- In Planung und Vorbereitung: Vortrag in der Gemeinde Pfäffikon zu Gesundheit, Substanzkonsum (z.B. Mischkonsum Alkohol & Medikamente) und Sucht im Alter. In Zusammenarbeit mit der Leitung Fachstelle Alter / Altersbeauftragte, Alterszentrum Sophie Guyer.
- Organisation Fachtreffen Schulsozialarbeitende

Allgemein Beratungen und Abgabe von Informationsmitteln zu den Themen: Alkohol, Tabak, Cannabis, Medikamente, Partydrogen, Digitale Medien, Doping, Volksschule, Jugendschutz, F&F, Alter, Betriebe usw. auf dem aktuellen Stand der Erkenntnisse.

Finanzierung

Das Finanzierungsgesuch für die Dienstleistungen des VDZO erfolgt über einen Beitrag pro Einwohner/in und Jahr für die Jahre 2020 - 2023.

Der jährliche Gemeindebeitrag beträgt 3.00 Franken pro Einwohner/in, was einen wiederkehrenden Gesamtbeitrag von rund 36'000.00 Franken (Gesundheit 35'000.00 Franken und Sicherheit 1'000.00 Franken) ergibt.

Der Beitrag von 3.00 Franken pro Einwohner/in ist für alle Gemeinden gleich hoch und seit Jahren stabil. Die bezogenen Leistungsstunden der Gemeinde Pfäffikon waren in den Jahren 2016 und 2017 leicht höher als der geleistete Gemeindebeitrag, im Jahr 2018 war der Leistungsbezug identisch mit der Beitragszahlung.

Der Betrag ist aufgrund der erwähnten Ausführungen nicht im Budget 2020 berücksichtigt.

Der Gemeinderat beschliesst:

1. Der Verein für Prävention und Drogenfragen Zürcher Oberland wird für die nächsten vier Jahre von 2020 bis 2023 mit 3.00 Franken (2.90 Franken Suchtprävention / 0.10 Franken Gewaltprävention) pro Einwohner unterstützt. Die Beitragszusicherung erfolgt vorbehältlich der Genehmigung der neuen Gemeindeordnung und des Budgets 2020.
2. Für die jährlichen Beitragszahlungen ist der Leiter Gesundheit verantwortlich. Zukünftig ist der Betrag wieder im jeweiligen Budget vorzusehen.
3. Mitteilung durch Protokollauszug an:
 - Verein für Prävention und Drogenfragen, Gerichtsstrasse 4, Postfach, 8610 Uster
 - Rechnungsprüfungskommission, via Gever
 - Gesundheitsvorstand

- Archiv G5.01.3
- Beschluss ist: öffentlich

Gemeinderat Pfäffikon ZH

Marco Hirzel
Gemeindepräsident

Hanspeter Thoma
Gemeindeschreiber

Versanddatum: